
智行理财网
信用卡银联借调(银行卡信用借还是什么意思)

作为第三方支付清算直连模式的终结者，一统江湖的网联，上线仅半年即
将面临“双十一”和“春节红包”两轮大考。而这不仅是对网联技术的大
考，更是对新格局下，由以往竞争对手变身合作共有者的新型联盟的考验
。

（相对于中国网络第三方支付和“双十一”风潮的始作俑者阿里，每遇“双十一”
，仍如临大敌而颇感压力。支付宝在2016年“双十一”当天高峰值是12万笔/秒。
图为2016年11月10日晚，深圳，“2016天猫双十一狂欢夜”晚会现场互动。图/
视觉中国）

由于财付通主要高峰值是春节红包时点，网联在“双十一”当天面临的主要高峰值
来自支付宝，公开数据显示，支付宝在2016年“双十一”当天高峰值是12万笔/秒
。

“按照支付宝预估，今年高峰值将增长到20万笔/秒，涉及银行账户中的业务量是8
万笔/秒，在支付宝业务中有一半左右的量通过网联处理，那么，网联实际需要达到
4万多笔/秒的标准。”上述接近网联平台人士向《财经》记者表示。

网联目前采取“三地六中心”模式，每个数据中心正常可以处理2万笔/秒，6个数
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据中心是12万笔/秒，目前，网联平台正在加负载进而扩大处理能力。

有IT界专业人士表示，相对于中国网络第三方支付和“双十一”风潮的始作俑者阿
里，每遇“双十一”，仍如临大敌而颇感压力,缺乏网络支付清算经验的网联，如何
支持今年新高的处理量是很大的挑战。

“大家对我们的怀疑是当天的第一个小时，‘双十一’峰值的保障工作都是围绕第
一个小时准备。”上述网联平台管理者坦言。

而“双十一”之后，网联又将面临年底春节红包时点，财付通红包此前的高峰时点
是20万笔/秒，其中一些业务需要跨行而必须经由网联完成，网联平台预估年底可
支持18万笔/秒。

“我不担心技术，担心非技术的人为因素。”上述网联管理者说。

9月26日，网联已完成了协同支付宝和五大行以及招行的“双十一”一半业务量压
测。10月17日，央行会牵头组织对技术进行初验。

作为互联网金融专项整治的配套措施，网联的建设周期之短，被某传统银行行长称
为一个“奇迹”——2016年8月筹备，9月开始共建，今年3月末上线测试，6月末
启动支付业务切量。
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（自2018年6月30日起，支付机构受理的涉及银行账户的网络支付业务全部通过网
联平台处理。第三方支付直连模式行将终结。图/视觉中国）

6月30日，财付通和中国银行每天以超200多万笔的速度向网联平台迁移；8月中下
旬，支付宝同平安、建行、招行等银行的支付业务开始向网联迁移，并在9月中旬
启动了7家大中型银行（工、农、中、建、交、招商、平安）的切量工作。

网联平台日前的切量工作主要围绕9家主付机构和18家商业银行。截至9月中旬，主
要的18家商业银行已经初步完成接入。

9家支付机构由董监事会提名，包括支付宝、财付通、网银在线、快钱、翼支付、
百付宝、平安付、联动优势和中银电商，市场总体份额达97％，其中，支付宝和财
付通总份额超90％。因而，网联平台切量以两家互联网金融巨头的切入为主要标志
。

在某互联网金融人士看来，网联今年的切量计划颇显激进。

在“双十一”，完成两大巨头50％的交易量的切入工作，完成其他支付机构70％的
交易量切入工作。到今年底，完成两大支付巨头70％的交易量切入工作，完成其他
支付机构所有交易量的切入工作。明年3月31日，完成两大支付巨头所有交易量的
切量工作，明年6月30日实现直连切断。

对于网联而言，完全切断直连模式的一个重要条件是，与支付机构直连的银行需要
接入网联平台。据《财经》记者了解，与支付机构存在直连的银行数量达193家，
网联计划今年底接入200家商业银行和40家支付机构。

产品研发方面，网联按照迭代发布、灰度上线原则，每个时间点版本上线一个新的
功能，9月30日已经实现所有业务功能，预计12月31日实现一些非业务功能，并在
年底完成产品研发。

央行统计数据显示，2016年中国第三方支付累计交易81639.02亿笔，金额99.27万
亿元，同比增长99.53％和100.65％。

据《财经》记者了解，目前网联每天的切量规模达1500万笔。值得注意的是，网联
解决的是第三方支付与银行直连清算问题，上述央行公布的数据还包括不涉及银行
的数据（第三方支付不同虚拟账户资金交易，例如零钱转账），业内人士认为，截
至明年6月末，网联处理业务的笔数和规模都将小于上述数字，而未来零钱转账是
否会通过网联清算还未可知晓。
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“多国”联军组合

2016年8月，网联筹备组在北京西二环的金融街短租几个公寓，来自多家支付机构
的上百人，从之前的竞争对手变成了一起加班、共同研发的共事伙伴，他们调侃自
己的办公环境为鸟笼式办公室。

“最初肯定很难，很多人都睡在办公室。”对于归属感形成，网联筹备组人员认为
，一是有央行背书；二是筹备人员务实。

某央行人士表示，第三方支付市场经过多年高速发展已经慢慢进入有秩序状态，清
算碎片化以及寡头垄断的局面甚至闭环的形成存在诸多风险，第三方支付清算集中
属于更高层次的决定。“当这件事被套上国家使命，对国家和金融业都有巨大价值
的时候，需要有一批能干实事的人来参与。”

筹备组负责人董俊峰，此前是中国银行网络金融部副总经理，也是最早接触互联网
支付和电商业务的一批人，对如何把技术和人员很好融合起来拥有丰富的经验。

百度开发者中心总负责人强群力也加入网联筹备组，成为技术主要负责人，强此前
曾在美国亚马逊供职。此外，30家机构向网联提供人才达百人，网联筹备组的平均
年龄在30岁左右，中层管理层不到35岁。

据《财经》记者了解，网联从包括支付宝、财付通以及百付宝和京东等8家机构挑
选了20个技术总监，并筛选出20个技术组件，其中6个组件已经应用。

例如云有三层，第三层SaaS网联自己开发，底层和PasS层都要借助机构原有的力
量，并与机构签订知识产权保护。与此同时，网联也招纳了一批技术新人，这些人
则根据支付机构提供的源代码实现二次开发，达到自主可控的提升。

据上述筹备组人士介绍，支付机构组件也不完全符合网联平台需要，个别组件需要
切割和剪裁，选型是竞优的过程，最后的方案也由公认选出。方案确定后购买设备
，建设机房，安装设备，调试网络，选型、开发花费了4个－6个月时间，并行的机
房同时推进，测试联动花费一个多月时间。

“我们的工作节奏是每天工作12个小时，每周工作6天，有一些骨干人员一天工作
时间可达15个小时，工作强度可达正常银行的1.5倍－2倍。200人的团队创造的是
600人的产量。”上述筹备组人士坦言。

传统集中系统的两地三中心，是指一个正常的系统，同城放备用系统，另外还有一
个城市备用。
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对比传统的清算中心系统，采用传统的集中式架构，从立项到上线一般需要两年到
三年时间。

鉴于监管给网联一年的筹备时间，以及网络支付具有小额高频等特点，网联最终采
用了分布式架构。网联搭建系统的第一步并不是从零开始，而是站在了巨头的肩膀
上借力。

在金融街公寓备战六个月后，网联平台于今年3月底进行灰度上线测试，在北京、
上海、深圳三地租赁六个机房进行试运营。灰度上线测试后，网联筹备组从金融街
的几个公寓搬到了北京金融街月坛中心。

上述研究网联清算专家表示，之所以选择北京、上海和深圳，源于80％银行和支付
机构都在这些地域，降低接入费用；第二，距离近可以降低通讯时间，减少交易时
间。

据《财经》记者了解，网联平台后续在扩容中会增加第四个城市，目前涉及华北、
华东和华南，未来第四个城市选在华中或者华西的可能性比较大，其中以成都和合
肥可能性最大。

上述筹备组人士表示，网联平台采用的软件技术基本上都是开源的软件，而这些软
件都是机构做了多次迭代，相比传统银行，网联技术从传统的IOE结构转到分布式
架构，做的比较干脆，这为金融行业趟出一条新路。

从竞争到“共有”

央行旗下机构牵手多家支付机构共同筹备网联平台，实现从竞争到“共有”，是网
联平台能够诞生的重要基础。
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根据iResearch艾瑞咨询统计数据显示，2017年一季度中国第三方移动支付交易规
模达到22.7万亿元，同比增长113.4％，环比增长22.9％。其中，支付宝的市场份
额达到了54.0％，财付通市场份额达到了40.0％，其他众多支付企业的市场份额之
和为6.0％。

据《财经》记者了解，当时出于市场平衡需要，也曾一度考虑采用支付宝和财付通
的业务系统，南北各设立一个中心。这样的好处是采用中国现有的高端技术，加快
平台推出时间。

只是，拥有支付牌照的互联网巨头，除了阿里、腾讯之外，还有京东、百度。BATJ
的市场竞争格局也一度对网联南北中心构建方案形成掣肘。甚至曾有一个方案是央
行自建中心，收编支付宝、财付通两家中心，而这样的方案制约点在于两家机构中
心内部结构、技术、标准都有所不同，整编已经长大的机构并非易事。

在斡旋了一段时间之后，网联筹备转由央行支付司牵头，在支付清算协会指导下成
立筹备组。彼时，央行分管支付的副行长范一飞会见上海副市长时，首次对网联提
出了筹建建议：“共建、共有、共享”。

“虽然简短六个字，但是把网联当时的窘境突围了。”某接近央行人士说道。

不过，摆在筹备组负责人董俊峰面前的难题是，这六个字将如何得以实现。最后，
用股权换共建的积极性，通过股权分散抑制一股独大，并以市场份额、技术人力贡
献度划分股权持有比例，实现共有，最后股东共享平台。
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当时对于网联筹备组最大的难点不过两点：一个是技术能否支持；二是能否平衡各
方利益关系。“毕竟动了既得利益的奶酪。”筹备组管理层人士说道。

筹备组人员也透露，在这一年间，“累心、累脑”是董俊峰和整个筹备组的常态，
因为在筹建过程中，技术选择和股权博弈一直都是筹备组和支付机构争论的焦点话
题。

在技术和股权问题上，网联采取较为公开透明的方式。例如，会有二十几家支付机
构都拿着不同的技术方案坐在一个会议室，对比、较量、争论是选择技术方案经常
使用的方法。

除了技术，股权平衡则更为艰难。有的机构因为市场份额占比较高，曾在筹备之初
开口就要30％的份额。网联筹备组在股权问题上也曾召开几次大型公开会议，用他
们自己的定义就是“三上三下”，通过三次正式的沟通，确定大家都认可的股权划
分参考标准。

“股权份额的故事最多，很多支付机构都需要在会下摆平。”接近筹备组人士表示
，最后，网联股权持有的确立标准是，三分之二的股权来自市场份额，三分之一的
股权来自贡献投入，最后加权。
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